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表紙写真の説明
満開のシバザクラの咲く満開のシバザクラの咲く
　　　　　坂本善三美術館　　　　　坂本善三美術館

第57号
令和7年5月9日

◯令和７年第１回臨時会◯令和７年第１回臨時会
◯令和７年第１回定例会（３月議会）◯令和７年第１回定例会（３月議会）



　第１回臨時会は２月３日（月）に開かれ、下記の議案が審議されました。

第１回定例会は３月10日（月）から18日（火）まで開かれ、下記の議案を審議しました。

令和７年  第１回  定例会令和７年  第１回  定例会

令和７年  第１回臨時会令和７年  第１回臨時会

全員賛成
可 決

取り下げ

採決せず

〇議案第１号　町職員の給与条例の一部改正

　…県人事委員会勧告に伴う職員給与の引き上げ。

〇議案第２号　令和６年度一般会計補正予算（第７号）　
　…２億631万９千円増額し、総額71億363万８千円に。
　　主な内容：商品券事業給付金6300万円、非課税世帯給付金3500万円、飼料支援交付金

2400万円など。

〇議案第３号　令和６年度水道事業会計補正予算（第１号）

　…事業費に50万円追加し、１億4852万４千円に。資本的支出に59万円追加し、１億
9848万９千円に。

　　主な内容：配水設備工事費の増加59万円など。

〇議案第４号 　職員の勤務時間、休暇等に関する条例等の改正　　　　　　　

　…議案に誤りがあり、審議中取り下げ。

〇議案第５号 　刑法等の改正に伴う関係条例整理条例

　…職員の給与条例等を改正。条例中の「禁固」を「拘禁刑」に変更。

〇議案第６号 　SDGｓ推進施設設置条例

　…ニシザトテラスの利用料金体系の変更。「法人における住所利用
　　料金」１万円を新設し、施設住所での法人登記を可能に。

〇議案第６号の修正動議

　…原案から「法人における住所使用料金」を削除。

反対討論
【松﨑】答弁にあったように、法律上の責任はない。可能性があるとか、仮定の話、仮の心配

に聞こえる。そのような動議には賛成出来かねる。

〇議案第７号　 地熱資源の適正活用条例

　…地熱審議会の審議対象に還元井掘削も入れるもの。

〇議案第８号 　学びやの里設置管理条例

　…施設利用料の値上げ（高齢者の入浴料は引き下げ）。

賛成多数
可 決

5-4

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決
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〇議案第９号 　総合交流促進センター設置管理条例

　…湯けむり茶屋入浴施設の利用料引上げ。

反対討論

【児玉】令和５年度は約50万円の黒字だ。高齢者の入浴料の引下げを行った施設がありなが
ら、50円も負担増を求めるというのは、余りに冷たい仕打ちだ。

〇議案第１０号　水道敷設工事監督者の配置資格基準条例

　…水道法施行令の改正に伴う変更。資格を得るための実務経験年数を長くするもの。

〇議案第１１号　教職員住宅条例の改正

　…老朽化した上広瀬住宅２棟４戸を廃止するもの。

〇議案第１２号　総合整備計画策定

　…町道工事合計３億３千万円に辺地債１億9400万円を充てるための計画。下滴水線改良
工事、鍋ケ滝線新設工事ほか２事業。

〇議案第１３号　財産の取得

　…鍋ケ滝公園カントリーパーク用地として民有林３㌶を2525万2200円で買収するもの。

反対討論
【児玉】小国町の観光課題は飲食店や小売店など、いかにお金を落とす場所を増やしていく

か。観光客が増えても、それなりにお金が落ちる場所がなければ税収は増えず町民
の暮らしも豊かにならない。鍋ケ滝にこれ以上お金を投じる必要はない。

〇議案第１４号　広域行政不服審査会共同設置規約の変更
　…荒尾市、長洲町が新規参加するもの。

〇同意第１号　教育委員の任命　

　…任期満了による再任。　
　　氏名：石松愛子　　生年月日：昭和53年２月11日　住所：北里

〇議案第１５号 令和６年度一般会計補正予算（第８号）

　…４億3844万２千円増額し、総額75億4208万円に。
　　主な内容：畜産収益強化事業補助金５億円、地籍調査業務委託料
　　▲2510万円、ふるさと寄付金謝礼▲1250万円など。

〇議案第１６号 令和６年度国民健康保険特別会計補正予算（第２号）

　…6800万円減額し、総額10億5773万６千円に。
　　主な内容：療養給付費▲６千万円など。

〇議案第１７号 令和６年度下水道事業会計補正予算（第２号）

　…建設改良事業１件8600万円を繰越。

〇議案第１８号 令和７年度一般会計予算

　…総額60億1100万円

全員賛成
可 決
全員賛成
可 決

全員同意
可 決
全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

賛成多数
可 決

7-1

賛成多数
可 決

8-1

賛成多数
可 決

7-1
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　　地籍調査業務委託料１億6990万円、ごみ処理（RDF）施設負担金１億1153万円、
産交・日田バス運行補助金3558万円、社協補助金1950万円、スクールバス運行委託料
5505万円、中山間直接支払補助金6250万円、柏田住宅７号棟屋根外壁工事９千万円、　　
カントリーパーク工事設計委託料３千万円など。

反対討論

【児玉】小学校特別教室４室のエアコン設置工事費３千万円について、各教室の利用状況を
教育委員会事務局が説明出来なかった。給食費を値上げすると言うが、今後普通教
室の必要数も減少する事も踏まえて工事規模を見直せば、少なくとも値上げを中止
する事が出来るのでは。

〇議案第１９号 令和７年度国民健康保険特別会計予算

　…総額９億8352万４千円

〇議案第２０号 令和７年度介護保険特別会計予算

　…総額10億7459万７千円

〇議案第２１号 令和７年度後期高齢者医療特別会計予算

　…総額１億6450万１千円

反対討論

【児玉】未成年の均等割免除など国保税負担の軽減を行うよう求める。物価高騰が続く中で
年金は３年連続の実質マイナス改定だ。年金収入が目減りする中、そこから天引き
される介護保険料負担は高齢者の大きな悩みとなっている。県後期高齢者医療広域
連合の令和５年度決算は、95億909万993円の黒字だ。保険料を引き下げるべきだ。

〇議案第２２号 令和７年度水道事業会計予算

　…事業収益１億5245万１千円　事業費１億4547万６千円
　　資本的収入1725万１千円　資本的支出１億4200万９千円

〇議案第２３号　令和７年度小国町簡易水道事業会計予算

　…事業収益989万８千円　事業費1,972万８千円
　　資本的収入900万１千円　資本的支出178万円

〇議案第２４号　令和７年度小国町下水道事業会計予算

　…事業収益15億325万９千円　事業費15億263万７千円
　　資本的収入1億6700万７千円　資本的収支2億980万３千円

〇議案第６号　　SDGｓ推進施設設置条例

　…修正案以外の原案について採決

〇議案第２５号　職員の勤務時間、休暇等に関する条例等の改正

　…育児・介護休業法、次世代育成支援法改正による人事院規則改正に伴う改正。

〇発委第１号　 議会個人情報保護条例

　…刑法等の改正に伴う改正。条例中「禁固」を「拘禁刑」に変更。

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決
全員賛成
可 決
全員賛成
可 決

賛成多数
可 決

7-1

賛成多数
可 決

7-1

賛成多数
可 決

7-1
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採決結果一覧表（第４回定例会）採決結果一覧表（第４回定例会）

議案番号 事件名
採
決
結
果

江
藤
理
一
郎

杉
本
　
い
よ

髙
村
　
祝
次

児
玉
　
智
博

穴
見
ま
ち
子

松
﨑
　
俊
一

松
本
　
明
雄

熊
谷
　
和
昭

久
野
　
達
也

議案第 6 号 小国町ＳＤＧｓ推進施設設置条例の一部を
改正する条例について 修正可決 × 〇 〇 〇 × × 〇 〇 ×

議案第 9 号
小国町総合交流促進センターの設置及び管
理に関する条例の一部を改正する条例につ
いて

可決 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 除斥 〇

議案第13号 財産の取得について 可決 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

議案第18号 令和 7年度小国町一般会計予算について 可決 〇 欠席 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

議案第19号 令和 7年度小国町国民健康保険特別会計予
算について 可決 〇 欠席 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

議案第20号 令和 7年度小国町介護保険特別会計予算に
ついて 可決 〇 欠席 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

議案第21号 令和 7年度小国町後期高齢者医療特別会計予算
について 可決 〇 欠席 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

賛否が分かれた採決の結果は次の通りです。� 　　　　　（◯は賛成　×は反対）

令和７年第1回総務常任委員会令和７年第1回総務常任委員会  

総務課
【江藤】当直業務を委託するが、職員間のコミュニ
ケーションが取れてよいという話を聞く。この業
務を委託するのは業務効率化の他に理由がある
か。またどのようなところへ委託するか。

【総務係長】一番の目的は、職員の負担軽減。委託
先には警備会社を考えている。

【松本】今年度の職員採用は２名だが、退職と採用
の数が見合わず、定員に満たない現状がある。今
後の採用に向けた取り組みについての考えは。

【総務課長】33歳から45歳までの社会人枠の採用試
験を新たに実施している。

【町長】町の業務で必要な部分に人員を補充してい
く。

【久野】ふるさと寄付金はネットワーク事業基金に
積み立て、翌年度に繰入れているのか、それとも
その年に使っているのか。

【財政係長】ネットワーク事業基金に積立て、次年
度に繰入れて各事業・目的に応じて充当している。

【江藤】会議録作成支援システムは役場内の小さな
会議や住民との懇談会などにも活用出来れば、業
務効率化につながると思われる。検討しているか。

【DX推進係長】ＡＩを活用したソフトは様々ある
が、役場業務において活用出来るものかどうか精
査する必要がある。今後、商品の使用を検討して
いく事を考えている。また、全庁的に現システム
を活用出来るよう周知を行いたい。

【熊谷和】ガバメントクラウド利用料に1306万円
とあるが、必ずこのシステムに情報を預ける必要
があるのか。

【DX推進係長】ガバメントクラウド利用は努力義
務だが、町が使用しているTRY-Xで利用している
自治体クラウドでは要件を達成できないため、ガ
バメントクラウドへ移行することとした。
情報政策課

【熊谷和】急速充電器は撤去のみで新設は考えてい
ないか。アプリ等で急速充電器の廃止が反映され
ておらず、困惑している方も見かける。今後の計

３月11日（火）、総務常任委員会で令和７年度の予算審議が行われました。
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令和７年第１回文教厚生常任委員会令和７年第１回文教厚生常任委員会

福祉課
【児玉】子ども食堂活動支援事業補助金の財源は。
また、補助金を支出する団体の開催回数、参加者
数等の事業内容は。

【福祉係長】国が３分の２、県と町が６分の１ずつ
となる。２団体に補助する予定で、１つ目は月に
２回開催予定で１回あたり40名の参加を予定して
いる。２つ目は月に１回開催予定で80名の参加を
予定している。

【髙村】民生委員児童委員の活動に対して、社会福
祉協議会、役場福祉課のそれぞれの役割は。また、
民生委員への相談窓口は。

画はあるのか。
【情報政策課長補佐】新設についてはランニングコ
ストが大きい。ゆうステーションの急速充電器は
民間での入れ替えを行っているため、町負担はな
い。他の場所も検討しているが令和７年度は撤去
のみの予算としている。アプリは廃止の手続きを
行っているが、確認する。

【久野】コミュニティバス運行委託を２年契約で
行った場合、途中で経路の変更などを行いたい場
合は対応可能なのか。

【情報政策課長補佐】２年契約のため基本的には変
更しないが、大きな変更でなければ協議により対
応できると考える。

【江藤】ふるさと寄附金の増加の要因はどのよう
に考えるか。返礼品として多い品目は。また、
Amazonがふるさと納税に参入したが効果はいか
がか。

【福祉課長】社会福祉協議会は、民生委員児童委員
協議会の事務局を担っている。役場福祉課、社会
福祉協議会ともに民生委員に様々な活動の協力を
依頼している。住民から相談等があれば、役場福
祉課、社会福祉協議会で連携し対応している。

【江藤】保育園費の修繕費の内訳は。
【保育園長】宮原保育園は園庭スロープ修繕、保
育室の内壁クロス張替、遊戯室の床板張替、調
理員トイレ・園児トイレのタイル修繕、消防設備
受信機修繕、北里保育園は床暖房ポンプ取替を
予定している。

【まちづくり係長】新たな商品の開発などに取り組
んでいる効果が出ていると考えられる。返礼品
の上位は馬肉が約80％、牛肉が約10％、ミネラル
ウォーターが約５％となっている。昨年12月中旬
よりAmazonがふるさと納税に参入し、２月まで
で約840万円、582件のふるさと納税をいただいて
いる。
税務住民課

【熊谷博】隣保館使用料の積算の内訳はどうなって
いるか。

【隣保館長】使用料は、遊戯室が１時間100円、生活
改善室が１時間150円となっている。年間約200件
の利用を見込んで計上している。

【穴見】結婚新生活支援事業補助金の説明を。
【税務住民課長補佐】婚姻日の夫婦の年齢がいずれ
も39歳以下で住居と住民登録が町内にあり、夫婦
の所得合算額が500万円未満の世帯に対し、住居費
及び引越費用を補助する。

【江藤】浄化槽補助金について、設置して永年経過
した浄化槽が増えてきている。今後、浄化槽の更
新に対して補助しないのか。

【税務住民課長補佐】国県の補助を受け、合併浄化
槽を新設又は汲み取りや単独槽から転換する場合
に補助している。合併処理浄化槽の更新について
は、今後の国県の補助金の動向により対応したい。

３月12日（水）、文教厚生常任委員会で令和７年度の予算審議が行われました。

コミュニティバス（にじバス）
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【児玉】総合健診で眼底検査を両眼実施した場合の
委託料の単価は。緑内障発見のために両眼の実施
を検討するべきではないか。

【福祉課長補佐】単眼での委託料は660円だが、両眼
となると1000 ～ 1200円程度になるかと思われる。
検査の目的も踏まえ、両眼検査する必要性などを
まずは確認していく。

【髙村】検診でがんが発見できた人数は把握してい
るか。がんが見つかった人が高額医療費の対象に
なるか把握しているか。また医療費の町からの補
助があるか。

【福祉課長補佐】令和６年度、胃がん１名、大腸が
ん１名、子宮がん２名、乳がん１名、前立腺がん
１名、膀胱がん１名。

【福祉課長】抗がん剤による治療、手術となれば医
療費は高額になるので、国保の方であればレセプ
トで確認できる。医療保険の高額療養給付費以外
の町からの補助はない。

【江藤】５歳児健診実施の検討はしているか。
【福祉課長補佐】令和６年度は試行的にチェックリ
スト方式で実施。対象者にチェックリストを送付
して記入してもらい、それを保育園と役場で共
有。相談を希望する人や気になるケースには心理
士の面談を実施。令和７年度は実施予定。
教育委員会

【児玉】小国高校地域みらい留学事業補助金はどう
いう目的で使われるか。県外入学者が０人の場合
の対応はいかがか。また、コーディネーターの資
格は必要としているか、誰を想定しているのか。

【次長】内訳は、地域コーディネーター委託料599万
7200円、修学支援金72万円、㈶地域・教育魅力化プ
ラットフォームの追加分の負担金として49万5000

円。補助金は実費精算で実績を上げてもらい、結
果として入学者がいないこともあり得る。コーディ
ネーターの資格が必要かは把握しておらず、委託
先は高校の学校運営協議会のメンバーの方と高校
から聞いている。

【髙村】小中学生の修学旅行を町が全額負担しては
どうか。

【町長】町は半分負担している。今回は、台湾にも
行っていただきたいという気持ちもあり、高額に
なると予測されるから、半額で御理解頂ければ。

【江藤】空調機設置工事の音楽室、理科室、家庭科
室、図工室の今の利用状況はどのようになってい
るか。本当に必要があるのか再度検討し、他に必
要な所に充ててはどうか。

【事務局長】学校からの要望では、今のこの酷暑で
是非という事だったが、何年か持ち越しながら今
回挙げさせて頂いた。

【児玉】小学校の学級数の将来予測は。
【事務局長】令和７年度11学級、令和８年度12学級、
令和９年度11学級、令和10年度11学級、令和11年
度10学級、令和12年度が９学級と見込んでいる。

【松﨑】部落問題をはじめあらゆる差別をなくす観
点から人権教育を地道にやる必要があると思うが、
人権教育をどの部署がどんな方法で行っているか。

【次長】小国郷人権教育研究協議会では、学校部会
があり教員のレポート報告や実践報告を行ってい
る。社会教育の啓発については、総会時に講演会
を開催し、町民にも広く文字放送や町内放送で呼
びかけ啓発を行っている。

【江藤】坂本善三美術館の夏休み中学生鑑賞教室に
ついて、目的と、参加人数は。保護者の送迎でな
く学校の時間で行ったり、美術館の職員が学校に
出向くなど、工夫は出来ないか。

【文化振興係長】７年生全員を対象に行っている。
授業で移動するのはなかなか難しいので、夏休み
を利用している。小学校から鑑賞教育が継続して
いるのは全国でも例のない事業。送迎については、
出来るだけ負担のないよう学校と相談したい。

【児玉】高校魅力化に美術館が連携出来ないか。小
国高校は美術の授業がないが、それについて高校
から相談があった事はないか。

【文化振興係長】小国高校から美術の授業の相談が

修繕予定の宮原保育園のスロープ
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産業課
【児玉】鍋ヶ滝公園入園料5100万円とあるが、何
名の見込み予算となるのか。また、予約枠を増や
す事や入園料の値上げを考えていないか。

【商工観光係長】大人300円で17万人を想定した積算
にしている。また、１枠の入園者数は昨年の８月
より170人であったものを200人に増やしている。
入園料についてはカントリーパーク事業により公
園敷地が広がれば維持管理費等も増えるため、値
上げも考えられる。

【熊谷博】鍋ケ滝で駐車料金を取る考えはないか。
【町長】早い段階でバス・一般車両含め、駐車料金が
取れるような仕組みを考えている。

【久野】町独自の新規就農者向けの事業を検討して
いないのか。

【農政係長】町では親元就農者向けの小国町農業担
い手支援給付金という事業を設けている。今後活
用に関する要望があれば予算計上について検討す
る。

【杉本】熊本型放牧高度化支援事業補助金の活動団
体及び放牧者数はどうなっているか。

【農政係長】田原牧野管理組合と樅木牧野管理組
合、放牧者数は田原牧野管理組合が３名、樅木牧
野管理組合が４名。

【杉本】手作りの館について、利便性向上のため、
使用料をより高く設定し修繕してはどうか。

【産業課長】手作りの館については電気代の高騰や
利用者数の減少等を踏まえ、修繕ではなく、建築
年数がより浅い悠工房への統合を検討したい。

【熊谷博】現在堆肥の売上よりも製造委託料のほう
が高い状況であるが、今後の運営方針はどうなっ
ているのか。

【産業課長】町内施設からの食品残渣を活用した堆
肥づくりは循環型農業を推進するうえで大きな意
義があると考えるため、堆肥舎については運営を
継続したい。

【松本】ウッドスタート記念品代は何名分作成して
いるのか。

【産業課長補佐】45個を予定している。

【松本】小国漁業協同組合では、稚魚の放流などを
行っていると思うが、河川の水が汚れているとい
う話もあるため、水質検査を行っていただきたい。

【商工観光係長】事務局とも調整しながら検討して
いきたい。

【久野】台湾圏での町の観光ＰＲや集客の働きかけな
どは、この予算の中には組み込まれているのか。

【商工観光係長】令和６年の国の補正予算で新たな
補助事業も出てきたので、活用を検討している。
その活用として、今年の１月に町長を含め、士林
区を訪問し、士林区長と小国町の観光パッケージ
について協議している。

【町長】具体的な煮詰め作業に入っている。今後は、
非常に補助率のいい観光庁の事業があるので、でき
れば６月に予算を補正させていただき、しっかりア
ピールできるような体制づくりをとっていきたい。

令和７年第１回産業常任委員会令和７年第１回産業常任委員会

３月13日（木）、産業常任委員会で令和７年度予算が審議されました。

ウッドスタート記念品

あった事はないが、美術館としても、高校生とも
継続的な関わりを持ちたいと思っている。現在「お
ぐに美術部」に小国高校生も入れるようにしている

他、展覧会などで連携してきたが、授業となると
簡単ではないと思う。
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令和７年  第１回  小国町議会定例会一般質問令和７年  第１回  小国町議会定例会一般質問
氏名 質問内容

松本　明雄 ①公共施設の老朽化について　②地下水の保全について	
③宅地及び農地売買について	 	 	 	 	 	

熊谷　和昭 ①地熱発電事業と地熱審議会がもたらす影響と恩恵	
②野焼きの継続と責任	 	 	 	 	

髙村　祝次 ①将来の町の経済状況及び活性化について

穴見まち子 ①中学校の修学旅行について　②子育て支援のこれから

児玉　智博 ①地熱発電開発について　②子育て・教育支援、定住対策について

江藤理一郎 ①小国町高齢者福祉計画について　
②不登校の児童生徒の支援策について

建設課
【髙村】林道の除草作業の委託先はどのように決定
するか。

【農林土木係長】林業事業体、建設業の４者から見
積りを徴収し、最も安価な価格を提示した者に委
託している。

【松本】単県治山事業の今後の予定はどうなってい
るか。

【農林土木係長】令和８年度は、２地区要望する予
定である。

【児玉】鍋ケ滝バイパス工事の令和７年度の計画は
どうなっているか。

【建設課長】農業集落排水処理場方面の法面保護・側
溝布設の工事と１号橋の橋台工事を計画している。

【熊谷博】町道沿線立木安全対策事業補助金につい
て、どのように積算しているか。

【公共建設係長】見積りを徴収し、200万円で計上し

ている。
【児玉】住宅の抽選について、空き部屋が出来たら
何週間以内に抽選会を開催するなどの要綱は作っ
ているか。空き部屋が多いのではないか。

【公共建設係長】抽選会の要綱作成は、今後の課題
として取り組む。
水道事業会計

【松本】水道管布設替工事の進捗状況はどうなって
いるか。

【建設課長】総延長141㎞のうち、70㎞の50％を布設
替えしており、18％は耐震管となっている。

【久野】今年度から料金改定を行っているが、資金
残高が減少しており経営状況についてどうか。

【建設課審議員】18％の料金改定を行い、２月期ま
での実績で17％の増収を見込んでいるが、人口減
少等の影響で収入も減っていくため、今後の収入
の見込みにより、随時考えていかなければと考え
ている。

【児玉】水質検査の頻度と検査箇所、また、検査項
目に有機フッ素化合物が入っているか。

【建設課審議員】原水検査は年４回、役場、北里保
育園、北里の一般宅、西里水源地、田原水源地、
北河内、江古尾、名原、手水野、杉ノ平、室原、
上滴水の12箇所である。

【建設課長】有機フッ素化合物は検査項目に入って
いない。

台北市役所（新年記念イベント参加）
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 問 埼玉県大宮市の大規模な下水道崩落事故が
あったが、小国町での道路の陥没、漏水等の状
況は、上下水道、公共施設の老朽化について問う。 

【建設課長】道路の陥没と漏水の関係を考えパトロー
ルを行っています。公共施設の老朽化については、
一番費用をかけ重点的に整備している。点検結果で
は健全、予防保全段階、早期措置段階、緊急措
置段階の４段階の内、早期措置段階が２割３５橋、
１５橋の修復を終えている。融雪剤もコンクリートの
腐食原因の１つである。公共住宅も老朽化が進ん
でいるが、２０年後のシミレーションをした場合、倉原
住宅、関田住宅、柏田住宅を中心に考え、桜ヶ丘、
帯田等は解体の方向。 
 問 農業集落排水にかかる費用について。 

【建設課長】補助金の関係で農業集落排水の廃止は

難しい。 
 問 ＰＦＯＳ水の中に入っている有機物問題、数字
的な情報があれば。 

【建設課長】１３水源の内５ヶ所を検査。結果は良好
な数字。 
 問 城村の最終処分場辺りの毎年の検査結果報告
を。県のＰＦＯＳの説明会及び研修会の内容説明
を。 

【税務住民課長】昨年の調査結果では１リットル当た
り５０ナノグラム未満。
環境担当者向け説明会の内容としては、調査手順の
説明、初期対応ついて。 
 問 外国人への宅地と農地売買についてのまちづ
くり条例での規制があるか 。

【情報政策課長】土地取得についての規制は難しい
が、開発についてはまちづくり条例が該当する。 

【町長】行政側からの法的部分の規制は難しいと考え
る。 

【松本】今のところ規制はないが、今後国の方も変
わってくると思う。特に水源地、水に関する規制
は考えて欲しい。

公共施設の老朽化 
・地下水の保全に
ついて

松本　明雄

町政を問う【一般質問】

 問 地熱発電所による温泉影響調査申請の内容が
変更されている。何がどのように変更されたの
か。

【情報政策課長】町ホームページにも現在掲載され
ているが、以前は町が事業主体で財源は地熱の恵
み基金を利用することになっていた。今後は地熱協
議会が事業主体となり財源は地熱協議会の持つ積
立金で行う。
 問 開発当初より周辺温泉地に与える影響調査の
柱となるモニタリング調査への協力を依頼し、ほ
とんどの事業者が参加している。事故発生時には
近隣源泉のモニタリングデータを一斉調査し、影
響調査を専門家により行う。補償内容は触れられ
ていない。補償についてはどのように考えるか。

【情報政策課長】基本、補償に関しては地熱協議会
を中心に当事者同士で協議する事になる。
 問 ○○民報という広報誌の中で。わいた会発電
所還元井に対し山川温泉より出された反対意見書
を温泉審議会において審議対象とせず開発を了
承したと記載。過去には地熱発電所の影響で岳
の湯地区の源泉が減少していると事実無根の内
容を記載されているが。町、地熱審議会、開発
業者の在り方をこのように貶められたことに対し
どのように考えるか。

【情報政策課長】地熱審議会で扱いを協議し答申し
ている。今後も同じ対応と考える。
 問 前回議会で同僚議員より温泉審議会の守秘義
務はないとの発言があったが執行部の考えは。

【情報政策課長】地熱条例により設置されている。
審議の内容には企業側の地質調査の機密事項が多
く含まれているため、開催時に毎回会長より守秘義
務について説明している。罰則の規定はないが、守
られないと地熱開発事態を揺るがす事態となるため
今後一層徹底していきたい。

地熱資源活用審議会
と地熱資源活用協議
会の役割

熊谷　和昭
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町の財政状況及び
活性化について

髙村　祝次
【髙村】話題の米問題について、石破総理も以前
は農林水産大臣。鈴木善幸さん・林官房長官・森山
幹事長・坂本哲志さん・現在の江藤大臣は今回で２
度目ということで、このメンバーなら日本の農業が
良くなるのではと思ったが、石破政権がいつまで
続くか分からない。昨年の秋頃、坂本大臣が「も
う新米が獲れるから米はあります。」と言っていた。
私は議会で「絶対そういうことはない。」と述べた。
私の予想通りになったと思っている。農家の心理
というのは、儲かればするし、儲からなければし
ない。昭和４７年頃から出稼ぎに行っていた人た
ちが大根を作り始めて、当時１００軒ぐらい大根を
作って、年間１０億円ぐらい上がっていたが、今は

１０軒ぐらいになった。酪農家も多いとき１００軒ぐ
らいあったがもう１０軒足らずになった。年間の売
上げが酪農７億円ぐらいで大根なら２億から３億円
くらい儲かっていた。儲かれば誰でも始める。し
かし、機械代も１千５００万円から１千６００万円す
る。１０年で償却しても１年間に１５０万～１６０万
円経費が掛かる。時代の流れに逆行しないと農家
は儲からない。国の補助事業でクラスター事業が
あるが、ロボット等導入補助金で、ロボット自体
が３千万円ぐらいするから２頭絞るなら機械だけで
６千万+円。クラスター事業をやった人たちが今
全国的に厳しいというのが現状。私も坂本代議士
を通じて「国は景気対策で飼料高騰、資材高騰で
お金出しているが、パーラーやバンクリナ・分離機、
ふん尿処理をする機械を変えないといけない。今
の段階では変える力がない。何か事業はないか。」
と尋ねたら実は今年からそういう事業が始まると
言っていた。役場職員も机に座っていただけでは
新しい事業展開できない。

町政を問う【一般質問】

 問 今年の春の訪れは今まで無く遅くやっと桜の花
が満開になっている｡ 子供達の入学式も終えて笑
顔で登校 している姿が微笑ましい｡ 中学校の修学
旅行は 。

【教育長】知事が変わり熊本新時代教育大綱に基づ
き､ 第４期熊本県教育振興基本計画から共生社会
の実現に向けた教育の充実を図る｡ 一人一人の個
性が輝き地域社会に貢献することができる ｢世界に羽
ばたく志ある人材｣ を育てるため､ 子供たちの学びを
支える環境､ 魅力的な学校づくり市町村の交流事業
の実施など検討が明記されていることから､ 町の教
育大綱に基づいて時代にあったものに変えていかな
ければならないところから､ 小国中学校及び校長先
生に台湾修学旅行を教育委員会が提案した｡ また

５月ごろ士林中学校と小学校の校長先生が小国町
を訪問したいという希望も入っている｡  

【町長】オンラインで繋がっている子どもたち同士が現
地で会い､ その中学校の魅力をお互いに紹介したり､ 
一緒に散策することができればいい修学旅行になるの
ではないか｡  

【穴見】　｢行ってみたいな｣ と思うところが国内で
あれ海外であれその気持ちを共有できるような修
学旅行になってほしいと思っている｡  
 問 核家族化が進み､ 夫婦共働きの家庭が当たり
前である｡ また一人親の家庭では､ 頼れる親族が
無く､ 対応が難しい状況である｡ 町では､ どのよう
な預かりの支援と相談体制は｡  

【福祉課長】未就学児は､ 保育園｡ それから延長保
育｡ 放課後児童クラブを町直営で運営している｡ し
かし､ 人材不足が顕著である｡  

【保育園長】小国町では子育て､ 育児不安について
の相談､ 指導及び子育て支援サークルの支援など
地域全体で育児支援を図るとともに子どもの健やかな
育ち促進することを目的とする子育て支援拠点カンガ
ルーのポッケがある｡

中学校の修学旅行・
子育て支援について　　　　　　　　　　　　　

穴見まち子
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町政を問う【一般質問】

 問 町長は地熱審議会委員に守秘義務があると思
うと答弁しているが、根拠は何か。

【情報政策課長】会議冒頭、資料を配布し守秘義務
の説明をしている。会長から「審議会における審議
内容は公開しないでください」と伝えている。出席委
員には審議内容に関する守秘義務があると考える。
 問 守秘義務がある一般職員や教育長・教育委員、
農業委員などの義務の根拠は全て法令だ。人一
人に義務を課すというのはそれだけ重い事だ。法
令にない事は出来ない。地熱審議会委員に守秘
義務があるという発言は事実ではないと認めるか。

【町長】審議会には企業が大切なデータを持ち込んで
いる。それを表に出さないように守秘義務を課してい
るので、お互いの中で約束は守らんといかんと思う。

 問 秘密の定義は、非公知の事項であって、実質
的にもそれを秘密として保護するに値すると認め
られるものをいう。審議会が扱う事業計画の中で
も工期や開発場所、井戸の深さなどは住民説明会
でも周知されているはずだ。そうした公開情報も
会議録では非公開となっている。公開基準はどの
ように決めているのか。

【情報政策課長】情報公開条例を要点として、その
都度判断している。
 問 地熱審議会の例規のどこにも非公開という決ま
りは見当たらないが、誰がどのような根拠で決定
しているのか。

【情報政策課長】町と会長との協議による。
 問 守秘義務や非公開が必要なら条例にするか案
件ごとに秘密保持契約を結ぶなどの手続をきちん
ととるべきじゃないか。

【町長】最初から守秘義務を課して協議して頂いている。
 問 そもそも守秘義務は法律や条例の裏づけがな
いと有り得ないものだ。

【町長】守秘義務はないかも知れないが、それってやっ
ぱり信頼とか信用の部分じゃないか。

民主的審議会へ
の転換を

児玉　智博

 問 町民からの要望で町内ケアマネ、介護関係の
事業所に要介護認定調査について独自でアンケー
トを取った結果「想定よりも低い介護度になること
がある」や「審査の申込みをまだ早いという理由で
受け付けてくれない」等が上がって来た。どの様
な場合が想定されるか。

【福祉課長】介護度の判定については一次、二次判
定があり、厚労省が作成した７４調査項目の基準に
沿ってチェックしているため、どの調査員が行っても
同様の調査結果になる仕組みになっている。また、
審査の申込み時にまだ早いと言われた部分について
は、その方が退院の目途が立っていない場合に、「目
途が立った時点で本人に合った介護を出す為に少し

待ちましょうか」と言う様な事はある為、その時は「まだ
早い」という事がある。また、介護保険事業やサービ
スについては町民には分かり辛い事が沢山あり、新
規申請の時にはその部分を丁寧に説明しているが、
説明不足もあるし、申請者の受け止め方もあり、受け
て貰えなかったという様な誤解を生じさせている。統
一できる形で行っていきたい。また、サービスについ
ての説明責任はしっかり果たしていきたい。
 問 フリースクールや通信制の学校等、登校する事
が苦手な子どもたちの居場所が全国的にできてい
る。町でも過去には町民の方が個人でその様な子
たちを受入れる居場所があったが、今後の対応は。

【教育長】昨年度は不登校が多い傾向であった為、
不登校から学校に復帰する段階にある生徒や不登
校の兆候がある児童生徒が学校内において自分の
ペースで学習・生活できる校内教育支援センターの設
置を視野に入れていたが、今年度は担任や関係機
関との連携が功を奏し解消できた為設置には至って
ない。次年度もニーズがあれば設置する準備はある。

要介護認定の対応と
フリースクール・校内教育
センターについて

江藤理一郎
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令和6年　第3回　阿蘇広域行政事務組合定例会令和6年　第3回　阿蘇広域行政事務組合定例会

令和6年　第3回　小国郷公立病院組合議会報告令和6年　第3回　小国郷公立病院組合議会報告

議案第16号　熊本県市町村事務組合の共同処理する事務の変更及び規約の一部変更

議案第17号　組合職員のハラスメントに関する第三者調査委員会設置条例の制定

議案第18号　組合職員の給与条例及び技能労務職員の給与条例の一部を改正する条例の制定

議案第19号　廃棄物処理及び清掃条例の改正

議案第20号　火災予防条例の改正

議案第21号　令和6年度一般会計補正予算（第2号）

…2393万4千円追加し、総額29億4963万4千円とする。

議案第22号　令和6年度特別養談老人ホーム阿蘇みやま荘特別会計補正予算

…2万9千円を追加し、3億3443万7千円とする。

議案第23号　令和6年度養護老人ホーム湯の里荘会計補正予算（第2号）

…8万6千円追加し、総額1億8460万8千円とする。

議案第１号　熊本県市町村総合事務組合規約の一部変更

…交通災害見舞金に関する事務から山鹿市が脱退するため。
議案第２号　病院事業会計補正予算（第１号）

…資本的収入を109万４千円減額し9062万１千円、資本的支出を109万１千円減額
し１億2209万円とする。

内容：収入は国・県補助金が増額となったため企業債を減額した。支出は医療機器購
入費の実績。

議案第３号　一般職員の給与条例の改正

…人事院、県人事委員会勧告による給与増額の改正。
一 般 質 問　児玉智博（組合組織について、給食について、施設管理計画について）

報告者　
穴見まち子

報告者　
江藤理一郎

　第3回阿蘇広域行政事務組合定例会が令和6年12月

25日（水）に行われ、全8議案が提出され、全て全会一

致で可決された。

　第3回小国郷公立病院組合議会が令和6年12月26

日（木）に開かれ、下記の議案を審議し、原案のと

おり全て可決しました。
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　小国町議会は令和7年1月28日（火）から3日間、岡山県奈義町、香川県直島町、広島県廿日市
市を視察した。この研修は、小国町議会議員研修助成交付要綱に基づき、町から助成を受け
全議員の参加により行われた。

議員視察研修報告書議員視察研修報告書

日　時　令和7年1月28日（火）～ 30日（木）
場　所　岡山県奈義町、香川県直島町、広島県廿日市市
参加者　小国町議会議員10名、渡邉町長及び議会事務局長

岡山県奈義町［1月28日（火）］子育て支援で出生率増のまち
　奈義町（なぎちょう）は岡山県の北部に位置し、人口5500人、面積は69.52㎢。町の北
部の那岐山（なぎさん、標高1200m）を境として北側の鳥取県智頭町と隣接している。
標高200mくらいのなだらかな丘陵地の半径2㎞に人口の8割が住むコンパクトな町だ。
大きな特徴は山岳地帯に自衛隊の日本原駐屯地と演習場がある。
　人口は少しずつ減少しているものの少子化対策によりその減少を抑えている。
　奈義町の特徴的な子育て支援は2004年の乳幼児及び児童生徒医療費給付の拡充、出
産祝い金、不妊治療助成、高校就学支援、2012年には、子育て応援宣言も行う。その後
も不育治療助成、育英奨学金、子育て家庭食育支援、2024年には子ども園、小中学校給
食費完全無償化を実施。令和元年には合計特殊出生率「2.95」（小国町は「1.98」）全国から
注目を浴びている。
　研修では、奈義町長並びに町の担当者から丁寧な説明を受けた後、「なぎチャイルド
ホーム」（地域の子育て支援施設）の視察を行った。この日は、小国町のほかに福井県鯖
江市議会、長野県南牧村と村議会からも視察があり、3団体合同の視察会となった。別
の会では、千葉県山武市議会、島根県議会、栃木県真岡市議会など全国からの視察が

毎週あり、曜日を決めて視察の対応をしている。　　　　　　　　　　　　　　　　　
　　 子育て支援など行政が中心となって行っている自治体が多いと思われる

が、奈義町は住民
の方 々 を巻 き込 ん
で（例えば、シニア
世代のボランティ
アや子育て世代が
一緒になって育児、

保育を手伝うなどの取り組み）町
民主役で「子育て支援」に取り組
んでいる。
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香川県直島町［1月29日（水）］企業とタイアップで観光客30倍
　直島町は、瀬戸内海の島のうちの一つで、面積は14.21㎢で小国町の1/10、人口が

2900人の小さな島であるが、三菱鉱業とベネッセの進出により活況を呈している。特

に来島する観光客数は平成３年の約２万４千人から令和５年は約68万人と実に30倍以

上に増えている。　　　　　　　　　　

　三菱鉱業は、現在の三菱マテリアルで大正年間に設立され、現在では金の生産量が日

本一で、島のあらゆる施策に物心両面から

貢献し、町の飛躍的な発展に寄与している。

　また、ベネッセ（福武商店）は9期務めた

前町長との縁で直島に国際キャンプ場を開

設するなど「直島文化村構想」にも寄与し、

建築家の安藤忠雄、草間彌生などが監修す

る文化建築芸術が咲き誇る町となっている。

　2010年には瀬戸内国際芸術祭（2022年ま

でに5回開催）を行い、国内外から参加者、

見学者で賑わっている。

広島県廿日市市［1月30日（木）］訪問税で独自収入源
　広島市内から廿日市市の安芸の宮島は特に外国人観光

客の多さが目立っていた。約10分くらいのフェリーもほ

ぼ満席で、オーバーツーリズムの必要性を感じた。島に

渡るには「訪問税」が課せられ、観光対策の財源になって

いるという。小国町における「鍋ケ滝見学」の参考にした

いと思った。

　

家プロジェクト石橋見学

宮島訪問税について

まとめ
　奈義町も直島町も財政規模や地理的条件は違うものの、その取り組みは、トップに

よる町づくりの情熱とそれを支える議会や住民の理解があってのものと感じた。それ

ぞれの立場、連携、理解、そのような関係が大きな成果を生んでいると感じた。
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  ずい分暖かくなってまいりました。如何お過ごしですか。
 いつも議会だよりをお読みいただきありがとうございます。
 ところで桜花匂うよき季節の去る4月9日小国小学校並
びに小国中学校の入学式に参列いたしました。
 小学校の新一年生は可愛くも時折り退屈そうなしぐさに
目を細め、 又午後の中学生はちょっと大きめの制服に身
を包みながらもさすがに規律を学んだきちんとした姿勢が
見られ、 参列した私も衿を正し式典に臨まねばと思いま
した。  (文責：杉本いよ)

編 集 後 記

人 事 異 動
事務局より

▽議会事務局次長兼議会係長、
　兼監査委員事務局書記
　（議会事務局議会係長、兼監査委員事務局書記）
　宇都宮愛子

傍聴に来ませんか傍聴に来ませんか

【広報委員会】
 委 員 長 児玉　智博
 副委員長 杉本　いよ
 委　　員 松﨑　俊一
 委　　員 熊谷　和昭

【発行責任者】
 議　　長 熊谷　博行

議長・議員出席行事等一覧表議長・議員出席行事等一覧表
日付 曜日 行事名 場所 対象者
2 月 1 日 土 令和7年度在熊小国郷人会総会・懇親会 熊本市 議長
2 月 8 日 土 地域防災力充実強化大会IN熊本2025 熊本市 議長

2 月15日 土 令和６年度阿蘇世界文化遺産登録推進「若手研究」成
果報告会 熊本市 穴見、松﨑、

熊谷和、久野

2月17日～ 18日 月～火 災害時における相互応援に関する協定に伴う表敬訪
問 壱岐市 議長

2 月21日 金 熊本県町村議会議長会第７５回定期総会、懇談会 熊本市 議長

3 月 1 日 土 小国高等学校卒業式 小国高等学校 議長、文教厚生
常任委員長

3 月 2 日 日 阿蘇北部３カ町村議員懇談会、懇親会 産山村 議員全員

3 月 7 日 金
小国中学校卒業証書授与式 小国中学校 議員全員

小国支援学校卒業証書授与式 小国支援学校 文教厚生
常任委員長

3 月21日 金 小国小学校卒業証書授与式 小国小学校 議員全員

4 月 8 日 火 小国高等学校入学式 小国高等学校 議長、文教厚生
常任委員長

4 月 9 日 水

小国小学校入学式 小国小学校 議員全員

小国支援学校入学式 小国支援学校 文教厚生
常任委員長

小国中学校入学式 小国中学校 議員全員
4 月12日 土 第22回小国カップ中学生バスケットボール大会 小国ドーム 議長

4 月13日 日 第8師団総隊６３周年及び北熊本駐屯地開設６８周年
記念行事 熊本市 議長

4月15日～17日 火～木 台湾訪問（小国町、南小国町、産山村） 台湾 議長

熊本日日新聞社
小国支局

田代　智也 さん
（小国町宮原）

　縁あって、３月から小国町に赴任しました。
　議会の傍聴は今回が初めて。議会で議論される
１つ１つの政策が、生活に直結していることを再認
識しました。取材する立場だけでなく、町民とし
ても関心を持って今後も傍聴したいと思います。
 （３月 10 日傍聴　第１回定例会）


